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Ao vigésimo quinto dia do mês de setembro do ano de dois mil e dezenove, às quatorze horas e sete 1 

minutos, na sala 201, do prédio do Largo São Francisco de Paula da Universidade Federal do Rio de 2 

Janeiro – UFRJ, reuniram-se, sob a presidência da Diretora do Instituto de História, professora Norma 3 

Côrtes, os seguintes integrantes desta Congregação: professores Lise Sedrez, Gabriel de Carvalho 4 

Godoy Castanho, Juliana Beatriz Almeida de Souza, Carlos Fico da Silva Júnior, Felipe Charbel 5 

Teixeira e Deivid Valério Gaia; a representante discente de Graduação, Suelen da Silva Sousa; e os 6 

representantes discentes de Pós-Graduação, Nathália Serenado e Millena Souza Farias. Estavam 7 

presentes também o Diretor Administrativo Fábio Paiva de Souza. Os docentes William de Souza 8 

Martins, Andréa Casa Nova e Luiza Laranjeira da Silva Mello justificaram suas ausências. Ao iniciar os 9 

trabalhos, a professora Norma Côrtes agradeceu a presença de todos e solicitou a INCLUSÃO dos 10 

seguintes pontos de pauta, o que foi aprovado: Homologação do Laboratório de Estudos Orientais 11 

(AZIMUTE); Homologação da nova representação discente de Pós-graduação; Solicitações da DAGE; 12 

Solicitação de afastamento da Profa. Lise Sedrez; e Credenciamento de professor voluntário. Solicitou, 13 

igualmente, a exclusão do seguinte ponto de pauta, o que foi aprovado: relatórios finais de Estágio Pós-14 

Doutoral PPGHIS. Com relação à aprovação das atas das reuniões da Congregação (74ª, 75ª e 79ª 15 

ordinárias e 35ª extraordinária), a Profa. Norma Côrtes esclareceu que a Direção recebeu as sugestões de 16 

alterações enviadas pelo Prof. Fábio Lessa, mas não teve tempo hábil de analisá-las devido às atividades 17 

administrativas para a solicitação de professor substituto. Sugeriu que a aprovação das referidas atas 18 

fosse adiada para a próxima Congregação, o que foi aprovado pelos presentes. Em seguida, passou aos 19 

INFORMES. Eleições representantes do CFCH nos Órgãos Colegiados (08 a 10 de outubro). A 20 

Profa. Norma informou que todos os docentes da ativa devem votar e o local das urnas ainda será 21 

definido. Novos prazos para solicitação de afastamento do/no país A Profa. Norma explicou que a 22 

UFRJ está informatizando seus processos administrativos gradualmente, o que gerou alterações em seus 23 

trâmites. A informatização de quase todas as atividades do RH indica que, em breve, muitas de suas 24 

demandas serão feitas diretamente pelo SIGEPE e pelo SEI. Uma das modificações consiste na dilatação 25 

dos prazos para a solicitação de afastamento. As novas orientações serão publicadas em breve pela 26 

Direção do IH. Continuando, a Profa. Norma informou que recebeu memorando da Reitoria 27 

determinando a proibição dos pontos de venda de alimentos, que não estejam cumprindo a legislação 28 

concernente à permissão de utilização de espaço público e à vigilância sanitária. Sugeriu uma reunião 29 

com os representantes discentes a fim de estudar maneiras de garantir que a importante atividade de 30 

venda de brigadeiros seja mantida, dentro das possibilidades permitidas pela lei. Fez alusão às feiras 31 

gastronômicas realizadas no Fundão. A representante do CAMMA, Suelen Sousa, ratificou a 32 

importância dessa reunião para definição de uma solução coletiva e afirmou que os estudantes precisam 33 

vender brigadeiros e outros produtos, para sobreviver na faculdade e a feira não resolveria o problema. 34 

Aproveitou para informar que a UNE convocou uma Greve Geral da Educação nos dias 02 e 03 de 35 

outubro. Além disso, os estudantes de História se reunirão em assembleia hoje para decidir sobre a 36 

paralisação estudantil contra o desfinanciamento da educação no Brasil. Da mesma forma, na quinta-37 

feira haverá reunião entre os DCEs para decidir sobre a paralisação. Acrescentou que será muito 38 

importante que os professores se unam aos estudantes na luta, que não é só dos estudantes, mas de toda 39 

a sociedade em prol da Educação. A Profa. Lise Sedrez informou sobre o workshop de autoavaliação 40 

chamado “Prazer, Sou PPGHIS”, que levará à possível mudança de linhas de pesquisa. Informou 41 

também que, na última reunião da Congregação do PPGHIS, foi aprovada moção de reconhecimento 42 

do trabalho do professor Manolo Florentino, recém aposentado. O PPGHIS irá submeter esta moção 43 

à apreciação da Congregação do IH na próxima reunião. A Profa. Norma externou a posição da Direção 44 

apoiando o reconhecimento da importância do professor Manolo e salientou que a Direção do IH 45 

também  deseja  subscrever essa moção. O Prof. Deivid Gaia solicitou informações sobre o andamento 46 

das obras da sala 211. A Profa. Norma explicou que a PR-6, que atualmente executa o orçamento do 47 

IH, apontou a necessidade de chamar o ETU para fazer uma vistoria das salas que necessitam de reparo, 48 
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como a 211 e 218, que foi inundada devido a vazamento no teto. Os laudos técnicos resultantes darão 49 

início a processos que serão encaminhados à PR-6, para serem executados com recursos da Reitoria. As 50 

verbas do orçamento participativo não visam a manutenção predial de grande porte. Ademais, as obras 51 

financiadas pela Reitoria demandam tratativas burocráticas de natureza orçamentária. Se passarem pela 52 

PR-6 serão mais ágeis do que se passarem pelo CFCH. Quanto às verbas PROAP, o Pró-Reitor e 53 

Finanças, Eduardo Raupp, informou que elas podem ser executadas sem a mediação da Direção do IH, 54 

assegurando autonomia completa da verba PROAP. Sendo assim, a Direção do IH não é responsável e 55 

nem irá fazer qualquer mediação para a execução das verbas PROAP do ProfHistória e do PPGHC. 56 

Ambos os programas devem se reportar diretamente ao executante de seus respectivos orçamentos. O 57 

Prof. Carlos Fico solicitou que a estrutura remanescente da antiga tela da sala 200 fosse removida, 58 

para que as projeções possam ser feitas na parede branca. A servidora Vanessa dos Reis informou que a 59 

DAGE não mais será responsável pelo empréstimo de equipamentos audiovisuais. Além de não 60 

serem especialistas no assunto, a DAGE se encontra sobrecarregada com a convocação de mais de 1.000 61 

alunos para montar plano de estudos e abertura de processos individuais, em decorrência da entrada em 62 

vigor do novo currículo do curso de História. Depois, terão que administrar 3 currículos: o do 63 

Bacharelado novo, o da Licenciatura nova e todos os alunos que a princípio ficarão no currículo antigo e 64 

terão que obedecer a um prazo de formação específico que já terá sido aprovado previamente em outras 65 

instâncias. Paralelamente, a tramitação e emissão de diplomas passou a ser completamente atribuição da 66 

DAGE. A Profa. Norma disse que o problema apresentado expressa a falta de almoxarifado do IH, pois 67 

empréstimo de equipamentos audiovisuais não é atribuição nem da DAGE, nem do Gabinete da Direção 68 

do IH, mas sim de um Almoxarifado. O problema é que não há espaço ou servidores para implantar tal 69 

serviço. Ela lembrou a solução do Prof. Fábio Lessa, que, enquanto no cargo de Diretor, resolveu a 70 

questão de forma engenhosa, entregando os equipamentos audiovisuais aos Coordenadores de Área. A 71 

única área que decidiu ficar sem equipamento à época foi História do Brasil, porque teve medo de ser 72 

roubada, medo que é compartilhado por todos, não sendo, portanto, justificativa para que não guardar e 73 

compartilhar seus próprios equipamentos. A Profa. Norma insistiu para que esta seja a solução para o 74 

problema do uso do material audiovisual. Os Coordenadores de Área deverão manter os equipamentos 75 

guardados em seus respectivos gabinetes, compartilhando-os com seus colegas de área. Em continuidade 76 

à reunião, os presentes passaram à apreciação da ORDEM DO DIA. No primeiro ponto de pauta, a 77 

professora Norma Côrtes submeteu à aprovação da indicação da nova representante suplente dos 78 

discentes de Pós-Graduação, Millena Souza Farias, do PPGHIS, o que foi homologado. No segundo 79 

ponto de pauta, a Diretora esclareceu o pedido do IH e submeteu à aprovação dos presentes a 80 

solicitação de 08 renovações de contrato e 03 vagas novas para professores substitutos para atuarem no 81 

primeiro semestre de 2020. O pedido foi aprovado por unanimidade. Já no terceiro ponto de pauta, o 82 

professor Carlos Fico da Silva Júnior apresentou seu relatório de estágio pós-doutoral sênior, feito 83 

entre 01 de junho de 2018 e 30 de junho de 2019, o que foi homologado. No quarto ponto de pauta, a 84 

professora Norma Côrtes submeteu aos presentes as solicitações de estágio pós-doutoral encaminhadas 85 

pelo PPGHIS da professora Alessandra Soares Santos, sob supervisão da professora Marieta de Moraes 86 

Ferreira, e do professor Mauro Dillman, sob supervisão do professor William de Souza Martins, o que 87 

foi homologado. O Prof. Gabriel Castanho explicou que a documentação, após a homologação pela 88 

Congregação do IH, será digitalizada e inserida no novo sistema de pós-doutorado da UFRJ. Aproveitou 89 

para informar que o professor doutor Vinícius Kauê Ferreira receberá a bolsa para participar do PNPD 90 

do PPGHIS. No quinto ponto de pauta, a professora Norma Côrtes submeteu à análise dos presentes o 91 

projeto de criação do Laboratório de Estudos Orientais (AZIMUTE), sob a coordenação dos 92 

professores Murilo Sebe Bon Meihy (Coordenador), Henrique Buarque de Gusmão (Coordenador 93 

Assistente) e da Professora Emérita Andrea Viana Daher, bem como das disciplinas Laboratórios de 94 

Estudos Orientais (AZIMUTE) I, II, III e IV, já aprovados pelo Conselho de Graduação, o que foi 95 

homologado. No sexto ponto de pauta, a Congregação homologou as seguintes solicitações de 96 

afastamento aprovadas ad referendum: 1) Profª Andréa Casa Nova Maia, para participação no II 97 

Congresso ABRE da École de Hautes Études em Sciences Sociales, em Paris, de 16 a 23/09/2019; 2) 98 

Profª Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva, para participar como membro externo do Comitê PIBIC 99 

na UFS, em Aracaju e São Cristóvão, de 03 a 08/11/2019; 3) Profª Andréia Cristina Lopes Frazão da 100 
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Silva, para participar como palestrante em Mesa no XIII Encontro Internacional na UFBA, em Salvador, 101 

de 01 a 05/10/2019; 4) Profª Cínthia Monteiro de Araújo, para participar do Fórum de Coordenadores do 102 

ProfHistória, em Brasília, de 20 a 22/11/2019; 5) Profª Cínthia Monteiro de Araújo, para participar do I 103 

Congresso Nacional de ProfHistória, em Salvador, de 02 a 06/10/2019; 6) Prof. Cláudio Costa Pinheiro, 104 

para participar do seminário, ciclo de debates e reunião do Conselho Acadêmico, no Centro de Estudos 105 

de África e Ásia do Colégio do México, na Cidade do México, de 13 a 21/10/2019; 7) Prof. Fábio de 106 

Souza Lessa, para participar de evento acadêmico na Universidad de Morón, na Argentina, de 26 a 107 

30/09/2019; 8) Prof. Fábio de Souza Lessa, para participar da Avaliação de Programas de Pós-108 

Graduação – CAPES, em Brasília, de 08 a 11/09/2019; 9) Prof. Fábio de Souza Lessa, para participar do 109 

Fórum de Coordenadores de Pós-Graduação da Universidade Federal do Amazonas, em Manaus, de 17 110 

a 20/11/2019; 10) Prof. Felipe Charbel Teixeira, para apresentar trabalho no V Colóquio Internacional 111 

de Literatura y Vida – Universidad Nacional de Rosario, na Argentina, de 07 a 13/10/2019; 11) Prof. 112 

Gabriel de Carvalho Godoy Castanho, para apresentar as pesquisas desenvolvidas no IH no XIII EIEM – 113 

UFBa, em Salvador, de 01 a 04/10/2019; 12) Prof. Gabriel de Carvalho Godoy Castanho, para ministrar 114 

curso de pós-graduação no Departamento de História da USP, em São Paulo, de 21 a 26/10/2019; 13) 115 

Profª. Jacqueline Hermann, para participar de colóquio internacional no Collège de France, em Paris, de 116 

14 a 20/10/2019; 14) Prof. João Luís Ribeiro Fragoso, para ministrar palestras-aulas no Laboratório de 117 

Ensino, Pesquisa e Extensão (LEPHIS) da Faculdade de História da UFG, em Goiânia, de 02 a 118 

11/10/2019; 15) Prof. João Paulo Coelho de Souza Rodrigues, para apresentar comunicação no 119 

congresso Jornadas Interescuelas – Universidad Nacional de Catamarca, na Argentina, de 02 a 120 

09/10/2019; 16) Prof. Paulo Duarte Silva, para participar do Seminário de Teses e Dissertações – 121 

PPGHis/UFES, em Vitória, de 22 a 23/09/2019; 17) Profª. Sílvia Adriana Barbosa Correia, para divulgar 122 

trabalho de pesquisa e livro em conferência na USP, em São Paulo, de 14 a 15/10/2019; 18) Prof. 123 

Vinícius Liebel, para participar de congresso na UFMG, em Belo Horizonte, de 03 a 06/10/2019. No 124 

sétimo ponto de pauta, a Congregação homologou a seguinte solicitação de afastamento. Profª. Lise 125 

Fernanda Sedrez, para participar do IX Congresso Internacional de História, em Maringá, de 07 a 126 

08/10/2019. No oitavo ponto de pauta, a Congregação homologou a solicitação de permanência como 127 

colaboradora voluntária da Profª. Selma Alves Pantoja no Programa de Pós-graduação em Ensino de 128 

História (PPGEH/ProfHistória). No nono ponto de pauta, as seguintes solicitações da DAGE, com 129 

parecer favorável da COAA, aprovadas ad referendum, foram homologadas: 1) Exclusão de disciplina 130 

– Davi Paroli - DRE 111410675 - IHI311, EDF245 e EDD241 (todas 2019/1); e Isis Carla Vieira 131 

Ferreira Coelho - DRE 113051736 - IHI141; 2) Inclusão de disciplina - Isis Carla Vieira Ferreira Coelho 132 

- DRE 113051736 – IHI018 (2019/1); 3) A solicitação de jubilamento dos discentes Jhoendely 133 

Martins da Silva - DRE 117269501, Rachel Oliveira Barros - DRE 116164067 e Amanda Paula da 134 

Costa – DRE 116196323 não foi homologada, pois o representante discente de graduação João Pedro 135 

Rossi ainda não obteve resposta do COAA a respeito da questão. No décimo ponto de pauta, as 136 

seguintes solicitações da DAGE, com parecer favorável da COAA, foram homologadas: 1) 137 

Trancamento de matrícula excepcional (primeiro período) para 2019.2 – Sônia Monteiro Alves – DRE 138 

119140884; 2) Trancamento de matrícula retroativo – Marcos Aurélio Rocha Júnior – DRE 11834585 – 139 

2019.1; Kethellen Elza Santana Fausto – DRE 117201985 – 2019.1; Camilla Ferreira Pereira dos Santos 140 

– DRE 116164017 – 2019.1; Pedro Paulo Oliveira de Souza Ribeiro – DRE 1130543182 – 2015.1; 3) 141 

Trancamento retroativo das disciplinas IHI213 – História Moderna I – 2014.1, IHI032 – História da Arte 142 

e da Cultura – 2014.1, IHI222 – História Moderna II – 2014.2, IHI311 – História Contemporânea – 143 

2015.2, IHI122 – História da Antiguidade Romana – 2016.2 da discente Isis Carla Vieira Ferreira 144 

Coelho - DRE 113051736 4) Exclusão de disciplina fora do prazo dos discentes Bruno Felipe Monteiro 145 

Arruda – DRE 117228678 – IHI223 – 2019.1, Jhulye dos Santos Passarelo – DRE 114135575 – IHI121 146 

– 2019.1, Raquel Carvalho de Oliveira Bravo – DRE 118106900 – IHI213 – 2019.1, Lucas Andrade do 147 

Nascimento – DRE 116146899 – IHI013 – 2019.1; 5) Descancelamento da matrícula dos discentes 148 

Juliana Sant’Anna Guedes – DRE 111200949 e Adriana de Oliveira Tavira – DRE 110196163; 6) A 149 

solicitação de jubilamento da discente Bárbara Cristina Marques Barbalho – DRE 112185388 não 150 

foi homologada, pois a representante discente de graduação Suelen Sousa constatou que não houve 151 

assinatura de representante discente no parecer da COAA e pediu vista do processo. Depois disso, nada 152 

mais havendo a tratar, nem quem quisesse fazer uso da palavra, a presidente encerrou a reunião, na qual 153 



 

 

Página 4 de 4 

 

foi lavrada esta ata, que será assinada por mim, Fernanda de Araujo Peixoto, que secretariei os 154 

trabalhos, pela presidente, a professora Norma Côrtes, e pelos demais presentes. 155 

 156 

Rio de Janeiro, 25 de setembro de 2019. 157 

 158 

 159 

Norma Côrtes 160 

 161 

 162 

Fernanda Peixoto 163 


